
●
上周五，上海 U18 女足在

南面的漳州，夺得了本赛季联
赛的冠军。教头黄坚雄被评为
最佳主帅。

黄坚雄，1966年生人，科班
出生，毕业于上海体院的足球
班，早年是上海女足主帅马良行

的助教。最近十余年，黄一直带
教上海U18青年队，已率两支U18
夺得了两届全运会的冠军。他现
在带教的是第三支U18队。

全运会四年一届，带教U18，
从U14开始，也是四年一个周期。

●
上周六，上海 U16 女足在北

面的唐山，夺得了本赛季联赛的
冠军。执行教练王慧丽被评为最
佳主帅。

王慧丽执行的是马良行的指
令。马现任上海足协的青训总
监，分管 U18、U16 两女足，因为
王慧丽较年轻，缺乏独立带队的
经验，马主抓U16，常带队训练与
比赛，并临场指挥。U16 女足是
明年全运会新设的项目。

●
马良行1957年生人，长黄坚

雄 9 岁，但两人却是足球班的同
班同学。上世纪90年代，马长期
执教上海女足，率队征战南北，夺
得过两届全运会冠军，二十余个
全国冠军，还两次执教中国女
足。大名鼎鼎。

2017 年天津全运会后，马卸
任上海女足总教练后，一沉到底，

“从娃娃抓起”，制定教学大纲，经
常带队训练。

上海U字号女足，近些年一
枝独秀，拿了一堆冠军，主因之
一，就是两个冠军教头的马黄组
合，播种着冠军基因，并不断地默
默耕耘。

●
种豆得豆，种瓜得瓜。
祝贺上海 U18、U16 女足夺

冠！望再接再厉，明年全运会再
夺冠军！
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开无轨电车

●上海申花主帅斯卢茨基
在中超联赛津沪之战赛前的新
闻发布会上提及了一个与这场
比赛毫无关系的事体。他讲：

“在中国国家队的比赛中海港
队的队员蒋光太踢了半场，就
因伤被替换下场。但后来回到
俱乐部，连续两场比赛他都首
发出场，而且还打满了。反观
我们队的5号队员朱辰杰，他在
国家队打满了90分钟。回到俱
乐部队之后，因为伤病，到现在
都缺席比赛。”他还表示，“这个
可能让我印象更深刻些。”

上海海港主帅穆斯卡特稍
后在长春的赛前新闻发布会上
对此作出了反应：“作为足球从
业者来说，一家俱乐部的足球
从业者去评论另一家俱乐部的
足球从业者，这样的情况让我

非常吃惊，而且我认为非常没有
必要，同时也是非常不尊重的。”

“当然说到底，我们的注意力还是
要集中到明天的比赛中去。”来而
不往非礼也。

这场隔空的言语交锋在舆论
场引起的风波不小。孰是孰非，
暂不定论。在海外足坛，一支球
队的主帅忽然跑题去评判，甚至
奚落第三支球队的球员，这样的
戏文绝少有过。这好比曼城主帅
瓜迪奥拉在与阿森纳比赛前的新
闻发布会上去吐槽死对头曼联队
的某个主力球员。听说过这样的
故事吗?

●以阿拉上海人家的做派，
在七十二家房客的一幢石库门房
子里，前客房的大人可以为自家
小囡做规矩，但在相安无事的情
况下，是决不会把规矩做到后厢

房里人家的小囡身上的。以现在
的讲法，上海人有自觉的边界观
的。不要去管人家的闲事，不要
去嚼人家屋里厢的碎事，上海人
勿欢喜这样的。

看来俄国洋帅斯卢茨基还不
太懂得上海滩。他的这番闲话是
开了无轨电车的。上海闲话中的

“开无轨电车”是指讲话、讨论、攀
谈时离题了，野野豁豁。“开无轨
电车”相当于北方朋友讲的“满嘴
跑火车”，不过调侃程度要低多
了。开无轨电车也是上海朋友茄
山胡的取乐方式，这不算是完全
的贬义词的。

本赛季还有不少场球要踢。
被上海球迷戏称为“4路司机”的
申花大帅还是回到开有轨电车的
位置上来吧。叮叮当当，终点站
不远哉。

于汉超时刻

“摆烂”
还是松弛

“说实话，都灵年终总决赛已
经不是我的目标，我追求的不是
总决赛冠军或者世界排名。我职
业生涯已经参加了许多这样的比
赛，今年或者将来是否还会参加
其他比赛，现在还不确定。现在，
我的主要目标是为国家队赛事和
四大满贯冠军努力，其他的都没
有那么重要。”

参加完国家队团体赛戴维斯
杯后，男子网坛巨头德约科维奇
做出了这番看似“摆烂”的表态。
不争总决赛冠军和世界排名，根
本不像是一个世界前十球员的作
风。况且，想要放弃和另外两位
传奇纳达尔、费德勒，甚至辛纳、
阿尔卡拉斯等“00后”争夺世界第
一周数等纪录，对于好强的德约
科维奇来说并不容易。

但让他能够放下包袱的，除
了客观的年龄因素之外，就是今
年在巴黎了却的奥运男单金牌这
个心结。

因为德约科维奇、费德勒和
纳达尔在自己所处时代的强势，

“90 后”“95 后”等一批男球员似
乎查无此人，也让这三位巨头的
巅峰期看上去变长。但“三巨头”
的本质还是球员，到了无法继续
长期应对高强度在网坛作战时，
他们自然会想功成名就后隐退。
况且，他们能够冒尖，也是因为靠
实力取代了前一批球员。“00后”
辛纳等人上位，也算是走了三巨
头的老路。

在面临年龄问题时，德约科
维奇不得不做出抉择。在巴黎拿
到奥运金牌后，不论是从外界，还
是从德约科维奇自己的角度看，
这段职业生涯都已无缺憾，也是
让他“松弛”的主要动力。今年没
拿到一个大满贯冠军，已无关紧
要。或者说，他把自己的最佳状
态保持到巴黎，就是为了这块金
牌。至于其他的荣誉，该得的他
都得过，多拿无害，不拿属于平常
心。

这块金牌让他有底气表明，
自己未来的重心，更多是大满贯
和国家队赛事。这是为实现个人
的国家情怀，也是在职业生涯中
后期寻求继续锦上添花。至于重
心转变是否会成功，似乎已无关
紧要。

奥运金牌是德约科维奇松弛
的底气。就像他自己所说，“松弛
下来”后，他要“开始思考接下来
想打什么，用什么方式，参加在哪
里的比赛”。但也只有松弛下来，
他才能“摆烂”，更冷静地看到，自
己还要什么，甚至什么时候该停
下来。

或许很可能，他会给出一个
“欧亨利式答案”：让人意外，却又
合理。

30年前后
主帅命运之差

先讲个故事。
1991 年年初，中国国奥队在

吉隆坡被南朝鲜队（现在称韩国
队）3 比 1 击败，中国队失去了参
加奥运会决赛圈的机会。中德合
资的上海大众汽车公司力谏，并
出钱从德国请来了施拉普纳，中
国足协最终让他担任了中国队主
教练。

施拉普纳过来之后一炮就红，
率领中国队参加广岛亚洲杯，一举
夺得季军，一时间大红大紫，春晚
也被请上台，牛群冯巩的相声里，
还“拍卖”施拉普纳的一根头发，可
见他在中国的受欢迎程度。

竞技体育向来是用成绩说
话。1993年施拉普纳带领中国队
参加世界杯外围赛亚洲区预赛，
小组赛碰到也门队。当时也门足
球在西亚毫无声音，是一支名不
见经传的弱旅。施拉普纳放言：
也门是一条小蛇，中国队的任务
就是咔嚓一刀将它斩断。

比赛的结果，也门没有被斩
断，反而一口将中国队咬住，1比
0爆冷将中国队淘汰出小组赛。

这个当头一棒把中国足球完
全打蒙了。中国队被淘汰了，下
一步怎么办？施拉普纳经此一
战，声望跌到谷底。他还能继续
担任中国队主教练一职吗？

外界舆论对中国队此战失利
充满声讨，对施拉普纳更是由推
崇到怀疑，再到最后完全拒绝。
如何处理呢？当时中国足协与施
拉普纳的合同还没有到期，虽然
施拉普纳的工资由上海大众支
付，但如果就此辞退，不仅合同上
没有依据，对中国足协大力支持
的上海大众公司的面子也不好
拂。但如果继续留任，已经失去
信任的施拉普纳也未必能干好。

当时的中国足协最后想出了
一招，施拉普纳继续留任，中国队
的教练班子里多了一个执行教练
的位置，由戚务生担任。

这样，虽然主教练仍然是施
拉普纳，但是训练和比赛的安排
则由执行教练来负责，实际上就
是实权归戚务生，施拉普纳只是
挂个主教练的虚名。后来中国队
参加各种比赛，施拉普纳也以主
教练的身份“带队”，但更衣室里
的事情都是戚务生说了算。比赛
时施拉普纳只是坐在看台上，偶
尔对熟悉的人发几句牢骚。

中国足协用这一招，不废合
同，也给上海大众留了面子，便把
事情做好了。一年后，执行教练戚
务生带领中国队在广岛亚运会上
也夺得了第三名，施拉普纳自始至
终在看台上看完了比赛。

30年后，主教练伊万的命运
似乎比施拉普纳要幸运，这是难
以想象和接受的。

上海体育场，申花和天津
的比赛刚刚开始3分钟，津门虎
客场取得进球。

最近三场中超联赛，申花
都是先于对手失球。

要知道申花和天津津门虎
两队过去的五场交锋，上海申
花队没有获得一次胜利。

去年，申花是在主场输给了
对手。今年，第一循环是一场 0
比0的平局。

除了开场失球，申花的10号
特谢拉也提前离场。后续的消息
是：按照队医的建议，特谢拉将于
周一前往嘉会国际医院，对他的
右大腿后侧部分进行 MRI 核磁
共振检查。

不能说全场申花没有机会，
申花和天津的射门是 26 比 8，角
球是13比4。但大多数的机会都
没有把握住。

第66分钟，汪海健、陈晋一、
谢鹏飞同时登场。

最重要的换人发生在第 82
分钟。第 82 分钟，于汉超被换
上。第89分钟，从0比1到1比1，
是于汉超！第 90 分钟，从 1 比 1
到2比1！还是于汉超！

精准地说，是第 88 分 27 秒，
第89分49秒，两个进球间隔严格
意义上只有1分22秒！

在于汉超完成那脚禁区外
“十分角”破门之后，再回看“8·
17”德比战他在打进第一球后，将
皮球一脚准确踢回中圈弧的画
面。

中国足坛老将们扎实的基本
功，值得年轻球员们学习和追赶。

其实诀窍就一个字：练。
费莱尼在山东泰山效力时在

队里说过一句话：训练场上你做
不到的，比赛场上也做不到。贝
克汉姆自传电影里他说得也很清
楚，他的任意球脚法就是练的，少
年时练，成年后仍然会坚持加练。

想在这样的时刻成为万众瞩
目的大场面先生，先从练就自己
扎实的基本功和绝活开始。


